
             

             

       

 

ATA - REUNIÃO REALIZADA DIA 25 DE ABRIL DE 2024 EM                                                                  

JOSELÂNDIA MARANHÃO.  

 

Aos vinte cinco dias, do mês quatro de dois mil e vinte quatro, às nove horas e vinte minutos, no 

auditório do STTR – SINDICATO DOS TRABALHADORES E TRABALHADORAS RURAIS DE JOSELÂNDIA 

MARANHÃO  reuniram-se  convidados e representantes do Poder Público, Sociedade Civil e Usuários 

da Água membros do CBH Rio Mearim de Bacabal, Capinzal do Norte, Lima Campos, Pedreiras, 

Joselândia, Igarapé Grande, Poção de Pedras e Esperantinópolis para tratar dos temas: Criação do 

Calendário das Atividades para 2024, Criação de uma Entidade Delegatária para o CBHRM e Barragem 

do Rio Flores. Após averiguação do quórum para deliberação conforme a lista de presença em anexo, 

o presidente do CBH Rio Mearim Darlan Pereira Frenardes iniciou dando bom dia a todos, chamou 

para compor a mesa: o presidente do STTR – Sindicato dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais de 

Joselândia Sr. Valmir, vereador  e presidente da Câmara Municipal de Joselândia Ivamar Queiroz, 

presidenta do SINDSERP – Sindicato dos Servidores Público Municipal de Lima Campos e 

representante do Fórum Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográfica Marta da Silva Lima, 

representante da Coosert/Extensão e do Fórum Maranhense de Comitês de Bacias Raimundo 

Francisco de Araújo Neto, representante da Agência do Banco do Nordeste de Pedreiras Marcelo 

Sousa França e o representante da Agader o agrônomo Roberto. Na sequência, Darlan Pereira 

Fernandes convidou o presidente do STTR – Sindicato dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais de 

Joselândia Sr. Valmir que deu bom dia a todos, agradeceu a diretoria do CBHRM por terem escolhido 

o município de Joselândia para realizar a reunião, para tratar dos assuntos importantes citados na 

pauta do convite. O sindicato tá de portas abertas para essas discussões e pra outras que virão. Logo 

após, o vereador e presidente da Câmara Municipal Ivamar Queiroz que parabenizou o CBHRM, 

agradeceu o convite e disse que tá a disposição para engajar juntos em defesa de nossas águas, temos 

a Barragem do Rio Flores, esquecida e com muitos problemas que precisam ser esclarecidos e 

resolvidos, espero que outras reuniões de grande relevância como essa, ocorra aqui em Joselândia, 

para que a população possa se interessar e participar dessas discursões de grande envergadura para 

joselândia e região. Estou à disposição para ampliarmos essa discussão, como também a Câmara 

Municipal de Joselândia que precisa conhecer e se inserir nessa discussão de grande importância 

para todos nós. Em seguida, Darlan convidou o representante da Coosert/Extensão e do Fórum 

Maranhense de Comitês de Bacia Hidrográfica  Raimundo Francisco de Araújo Neto que fez um breve 

relato da atuação do Fórum Maranhense de Comitês de Bacias Hidrográfica (FMACBH), onde revelou 

que tá previsto a  criação de quatro Comitês de Bacias Hidrográfica para esse ano, são: Hihá do Puaçu, 

Maracasumé, Perícuma e Comitê do Médio e Baixo Parnaíba. A presidenta do SINDSERP – Sindicato 

dos Servidores Público Municipal de Lima Campos e representante do Fórum Nacional dos Comitês 

de Bacias Hidrográfica Marta da Silva Lima deu bom dia a todos os presentes, parabenizou o STTR de 

Joselandia pela parceria e organização do evento, disse que não é fácil trabalhar o tema Meio 

Ambiente em nossa região e no Estado do Maranhão, o trabalho e árduo e de formiguinha, aos 

poucos vamos avançando, trazer a população pra essa discursão requer tempo, paciência e muita 

perseverança de todos nós envolvidos na causa. Depós, Darlan chamou o representante do Banco do 



Nordeste Marcelo Sousa França que agradeceu o convite e disse tá feliz por tá fazendo parte de uma 

discursão de grande importância, não só pra nossa região, mas pro Maranhão, Brasil e pro mundo, 

porque estamos falando de água, sem água ninguém vive, o Banco do Nordeste tá de portas abertas 

para ampliarmos essa “luta” em defesa de nossos recursos hídricos, buscaremos recursos através de  

projetos para avançarmos. Dito isso, Darlan Pereira Fernandes desfez a mesa, iniciou fazendo um 

breve relato da Agência Nacional de Águas e Saneamento – ANA, o que é um Comitê de Bacia 

Hidrográfica, como opera e quem pode participar  para os convidados que ali participavam pela 

primeira vez de uma reunião de um Comitê de Bacia Hidrográfica. Falou das dificuldades que os 

Comitês de Bacias Hidrográfica enfrentam para avançar no Estado do Maranhão. O pouco apoio do 

governo estadual, dos governos municipais e da sociedade civil que ainda não despertaram para 

gravidade do problema, desanima boa parte dos membros do CBH Rio Mearim. Os membros que 

vocês estão vendo aqui na reunião, são resilientes acreditam que uma hora o maranhão vai desperta. 

Com toda essas dificuldades, através de muita luta, avançamos, hoje temos o Plano de Recursos 

Hídricos do Estado do Maranhão e mais setes comitês de Bacias Hidrográficas, são : CBH – Mearim, 

CBH – Munim, CBH – Balsas e Afluentes Maranhenses do Alto Parnaíba, CBH – Turiaçu, CBH – Pindaré, 

CBH – Preguiças, Periá e CBH – Itapecuru etc. Informou aos membros do CBH Rio Mearim que não 

puderam comparecer a capacitação realizada pela Secretária de Meio Ambiente do Estado do 

Maranhão – SEMA, em comemoração à Semana da Água, que ocorreu dia  20/03/2024 , no auditório 

da Universidade Federal/Campus Bacabal (UFMA) que o representante do Secretário de Meio 

Ambiente do Estado do Maranhão falou que o Pro Gestão tem cinco milhões pra serem investidos 

em Projetos Ambientais, os comitês precisam elaborar seus projetos e enviarem, Darlan relatou que 

tem um projeto, arquitetado pela ex-diretoria do CBHRM que  precisa ser atualizado e analisado por 

técnicos, engenheiros e outros profissionais da área ambiental que fazem parte do CBH Rio Mearim, 

pra enviarmos mais rápido possível, e propôs a ideia de criar o GT - Grupo de Trabalho, para analisar 

e atualizar o PROJETO DE PRESERVAÇÃO E RECUPERAÇÃO DAS MATAS CILIARES DO RIO MEARIM, no 

final da reunião. Em seguida, Darlan iniciou a Criação do Calendário das Atividades do CBH Rio 

Mearim para 2024, onde priorizou com os demais o pedido do vereador e presidente da Câmara 

Municipal de Joselândia, o Sr. Ivamar Queiroz que em seu discurso disse que gostaria que fosse feita 

outra reunião no município, onde pudéssemos mobilizar uma grande parte da sociedade 

joselandenses, para debatermos esse assunto de tão relevância e importância para o Povo de 

Joselândia. Dito isso, a plenária decidiu o calendário assim: junho/audiência pública em joselândia, 

junho-reunião no Centro do Cazuza/Poção de Pedras, julho/reunião em Capinzal do Norte, 

outubro/reunião em Igarapé Grande e novembro/reunião em Lima Campos e Expedição às 

Nascentes do Rio Mearim em Formosa da Serra Negra. Representante do CBHRM de Pedreiras, 

Esperantinópolis e Barra do Corda definiriam entre eles depois, qual dos três municípios aconteceria 

a segunda audiência pública. As datas ficaram pra serem decididas em reunião on-line. Na sequência, 

Darlan Pereira Fernandes passou o microfone para o representante do Instituto Ecológico Martin 

Pescador o agrônomo Reinaldo Pereira da Silva para explanar o último ponto de pauta: Entidade 

Delegatária para o CBH Rio Mearim. Reinaldo deu bom dia a todos, elogiou o STTR pela a organização 

da reunião, enalteceu a participação dos presentes na reunião, abriu falando do que é uma agência 

delegatória e de sua importância para bom andamento dos Comitês de Bacia Hidrográfica, deu 

exemplo para refletimos das condições como era o Estado do Ceará, semiárido, que possui uma área 

de 148.825km2, sendo subdividido por 12 bacias hidrográficas, as quais agregam rios, riachos, lagoas 

e açudes sem seus amplos aspectos, que se desenvolveu de forma eficiente e eficaz, cuidando de 

seus recursos hídricos, através de políticas públicas sustentável, as instituições delegatárias do Estado 

do Ceará, são referência, precisamos adotar essa metodologia pra avançarmos, acredito que uma 



Entidade Delegatária para o CBH Rio Mearim aparelharia muito, claro que precisamos discutir entre 

nós o assunto, para que possamos decidir em plenária. Depois de quarenta minutos, Reinaldo passou 

o microfone pro técnico agrícola da Secretaria de Agricultura de Joselândia o Sr. Reginaldo, onde deu 

bom dia a todos, feliz por Joselândia ter sido escolhida pelo CBH Rio Mearim para tratar dos sérios 

problema da água,  expôs que mora em joselandia há mais 36 anos, participou da construção da 

Barragem do Rio Flores que tinha como objetivo de acabar com as enchentes , gerar riquezas e 

oportunidades, e nada disso se concretizou, como ilustrava o projeto no papel na época, na edificação 

dos Projetos de Irrigação que era pra ser cinco, só foram edificado dois, o Projeto de Produção Piloto 

1 e 2 que andou por um bom período, desandou quando a politicagem adentrou, hoje os produtores 

trabalham de forma individual, sem conhecimento, tecnologia, financiamento e sem assistência 

técnica, os produtores da Associação Piloto 1 e 2 que ajudei a construir, estão abandonados, sonham 

até hoje com a volta desse projeto tão promissor, não só pra Joselândia, mas pra toda região do 

Médio Mearim.  A Barragem do Rio Flores hoje, sofre desmatamento, poluição causada pelo esgoto 

urbano, assoreamento, grilagem de terra e extinção dos peixes nativos devorados pelo tucunaré, que 

até hoje, não sabemos quem foi irresponsáveis quem jogou esse predador que tomou conta do lago, 

precisamos com urgência tratar desses assuntos, para que possamos diminuir essa catástrofes 

ambiental que se alojou na Barragem do Rio Flores. Dito isso, Darlan passou o microfone pra plenária 

falar. Depois de 35 minutos de perguntas e resposta, foi criado o  GT - Grupo de Trabalho para analisar 

e atualizar o PROJETO DE PRESERVAÇÃO E RECUPERAÇÃO DAS MATAS CILIARES DO RIO MEARIM, 

nomes escolhidos: Engenheiro Agrônomo Reinaldo Pereira, Técnico Agrícola Raimundo Francisco de 

Araújo Neto, Pedagoga Marta da Silva Lima, Técnico Agrícola Sr. Reginaldo, Engenheiro Agrônomo Sr. 

Roberto ,Técnico Agrícola Matias Sousa de Nascimento e o Geografo Darlan Pereira Fernandes. Ao 

meio dia, foi encerrada a reunião. As duas horas e trinta minutos, foi realizado um passei de barco 

na Barragem do Rio Flores, onde os membros do CBH Rio Mearim puderam apreciar e averiguar a 

situação da Barragem. Anexo a lista de presença. 


